

# 郡山中学校区における 「市長と語る会」発言に対する対応方針

〔開催概要〕

日時:令和3年6月30日(水)18:00~19:00

場所:郡山公民館

令和3年9月  
鹿児島市 市民協働課

(別紙) 発言要旨

番号	発言者	発言内容	市長回答	関係部局	検討結果、今後の方針等
1	県立明桜館 高校生徒会	① バスの増便をお願いしたい。私たち明桜館高校の生徒は、午後から部活動がある時など、バスの便がないため、午前に来なくてはならない。 また、郡山は春の桜や甲突池など歴史スポットなどがあり、交通の利便性がよくなることで、多くの人に郡山を知ってもらえると思う。	① 現在、郡山地域の路線バスは民間のバス会社が運行しており、便数に限りがあり、時間帯によっては不便な面があると思う。一方で民間の会社は採算性を考えて運行ダイヤを検討すると思うので、この時間帯は多くの人に乗るといった状況を提案していたければ、バス会社に伝えたいと思う。 また、今後の中長期な話になるが、ICTの活用で、利用時間を予約し、最適なルートを見つけていくことが最新の技術では可能となっているので、こうした技術を検討していきたいと考えている。 持続可能な採算が取れる提案をしていかなければならないので、例えばこの時期は花がきれいだから、多くの人を利用するだろうといった提案をいただきたいと思う。	企画財政局 交通局	【企画財政局】【交通局】 市長回答のとおり
2	郡山小校区 自治会長連 絡会	② 郡山中央地区では避難所開設の際、最初に郡山公民館が開設され、いっぱいになったら郡山小学校が開設されるようだ。悪天候の中、郡山公民館から郡山小学校に移動するのは大変である。 そこで、中央構造改善センターあるいは郡山公民館の隣の高齢者福祉センター郡山を避難所に追加していただきたい。なお、中央構造改善センターは南側のがけの問題があると聞かすが、その場合は北側の和室等のみとすればいいのではないか。 あわせて、郡山総合運動場の管理棟も避難所に指定されているが、手狭で一晩過ごすような場所ではないので郡山体育館を避難所としていただきたい。また、防災研修会において、災害関連情報はネットで情報を提供する説明があったが、ネットが使えない高齢者のためにも必要に応じて防災無線を活用してほしい。	② 中央構造改善センターについては、土砂災害特別警戒区域に一部かかっており、土砂災害警戒区域には全体がかかっている状況である。 万が一にも避難先で災害に巻き込まれることはあってはならないと考えており、土砂災害警戒区域に指定されている構造改善センター、高齢者福祉センター郡山については避難所の指定はできないので、安全性を最優先に、今指定している避難所を利用していただければと思う。 郡山総合運動場については、管理棟がエアコンもあり第一開設として開設されるが、コロナ対応で収容人数が少なくなっていることもあり、避難者数が定員を超えた場合は、一時的に体育館を避難所として利用していただく対応を図ってまいりたいと考えている。 また、どこの避難所が開いているといった情報は、インターネットで確認できるシステムを導入したが、あわせて防災行政無線や各世帯に設置している個別の受信機を通じて、情報提供してまいりたい。	危機管理局 健康福祉局	【危機管理局】【健康福祉局】 市長回答のとおり

(別紙) 発言要旨

番号	発言者	発言内容	市長回答	関係部局	検討結果、今後の方針等
3	鹿児島市食生活改善推進員郡山ブロック	③ 郡山の中心部は、区画整理が進み、まちはきれいに生まれ変わっているようだが、人口流出に歯止めはかかっていないようである。郡山のPRや住みよいまちづくりなど対応策を伺いたい。	③ 人口減少を食い止めるためには仕事を作らなければならないと思っており、その中で、スマート農業、スマート林業をはじめとする、ICTの活用を進めていきたいと考えている。ICTを活用した農業、林業とは、ノウハウをデータにすることで、新しく始める人でもできるということである。稼げる農業、林業で、若い人が後継者として入ってくることを目指したいと思っている。 また、郡山の豊かな自然を生かして体験型の観光を伸ばしていきたいと思っており、地域に落ちるお金を増やし、仕事を作していきたいと考えている。 自然を生かすということでは、仕事は他の地域でする、通勤時間は少しかかるが、子育てにはよい環境だから郡山を選ぶという人を増やしていきたいと思っている。地域の皆様と協力しながら、こういった魅力を発信すれば子育て世帯の人たちが来てくれるかも考えていきたい。	企画財政局 産業局 観光交流局	【企画財政局】 市長回答のとおり  【産業局】 市長回答のとおり スマート農業・林業については、ICT等を活用した新技術の導入などにより、作業の効率化等が期待されることから、今後、農林水産業者がスマート農業・林業に取り組む環境を整えることで、生産性の向上を図り、稼げる農業・林業の実現につなげてまいりたい。 農業・林業における新規就業者の確保については、引き続き、関係機関等と連携した就業予定者への支援に努めてまいりたい。  【観光交流局】 市長回答のとおり。 体験交流メニューや農家民泊、農家民宿がさらに充実するよう推進し、地域の方の稼げる仕事となるよう取り組んでまいりたい。
4	ふるさとを学ぶ会	④ 郡山には、古くは平安、鎌倉からの歴史がある神社仏閣や島津家にゆかりのある武将など素晴らしい歴史、史跡がある。また、四季折々、心を癒してくれる自然があり、かごしま自然百選にも13か所選ばれるなど豊富な観光スポットがあるので、こうした資源を生かし、観光振興に取り組んでいただきたい。 また、来年度のNHK大河ドラマ「鎌倉殿の13人」に登場する丹後局は花尾神社にゆかりのある人物であるので、ぜひ観光に活用していただきたい。	④ 私も先日初めて花尾神社に伺い、日光を彷彿とさせる太い杉並木などとてもいいところで、もっと宣伝しなければと思った。 また、どうやってお金を落としてもらうかという観光地づくりを皆様と考えていきたいと考えている。体験型プログラムや昼ご飯を食べて帰ってもらうなど、ただ見て帰るのではなく、何らかの形でお金を使ってもらう、そしてそれが仕事になるということを考えていきたい。 大河ドラマの話はいい提案をいただいた。注目度も高いので、宣伝をしていきたいと思うし、市民や子供たちに知ってもらうことも重要なので、取り組んでいきたいと考えている。	観光交流局 教育委員会	【観光交流局】 市長回答のとおり 大河ドラマ放映に合わせて、丹後局の観光客等への情報発信について検討してまいりたい。  【教育委員会】 郡山地域には、花尾神社、智賀尾神社、川田城跡などの素晴らしい文化財・観光スポットがあることから、今後も、史跡めぐりガイドブックなどを活用しながら、関係部局とも連携を図り、文化財の保存・活用に努めてまいりたい。

(別紙) 発言要旨

番号	発言者	発言内容	市長回答	関係部局	検討結果、今後の方針等
5	ASOBBAはらっぱの芸術学校	<p>⑤ 私たちが取り組んでいるアートキャンプでは、自然や芸術を活用し、子どもたちの表現力、コミュニケーション力、他者との関係づくりなどを育んでいる。これからICTを教育に取り入れていくなかで、ICTを使いこなすには、表現力、想像力が大事になってくると思うが、教育の中でそうした力をどのように培っていく考えか。</p> <p>また、八重山公園の野外ステージで「子ども演劇祭」のようなものができれば、交流人口も増えると思う。</p>	<p>⑤ 小さいころから自然に触れることは大変重要だと思っている。大人がこうした自然に触れる機会をつくっていかなければならないと考えており、取組の充実を検討してまいりたいと考えている。</p> <p>八重山公園の活用については、マニフェストでお約束している旧5町で活用できる自主的な地域振興予算の中で検討できるように考えてまいりたい。</p>	<p>市民局 観光交流局 教育委員会</p>	<p>【市民局】 市長回答のとおり</p> <p>【観光交流局】 市長回答のとおり 農作業体験など自然と触れる機会を推進してまいりたい。</p> <p>【教育委員会】 郡山公民館では、子供たちのための自然体験、芸術体験の機会として、地域の豊かな自然を生かした川の生き物観察や森林での昆虫探しなどの講座や絵の描き方の基本を学ぶ講座などを開設している。</p> <p>また、家庭教育学級の活動の一環として、親子でホテルの鑑賞・散策などに取り組んでいる例もある。</p> <p>今後、かごしま自然百選にも選ばれている「めだかの学校 岳の池」など魅力ある地域の自然を生かした講座等について、さらに研究をすすめてまいりたい。</p>
6	南方まちづくり協議会	<p>⑥ 地域発展のためには、安心安全に暮らせる環境の整備と住民総参加による活力あるまちづくりを進めていくことが重要だと考えるが、市はどのように取り組んでいくのか。</p> <p>また、少子化の中、元気で大きな夢を持てる子どもたちの育成のために、どのように取り組んでいかれるのか。</p>	<p>⑥ 本市では、町内会をはじめ、NPO、事業者など地域で活動する多様な主体が連携しながら、地域の資源を生かし、地域の課題解決に取り組んでいただくために、地域コミュニティ協議会の設立を順次進めてきた。このコミュニティ協議会が中心となり住民の皆様が一体となって活力ある地域づくりが推進されるよう引き続ききめ細かな支援に努めてまいりたい。</p> <p>本市では、子どもたちが夢と希望を持って自分の可能性に挑戦できるよう学校や家庭、地域が連携しながら、確かな学力、豊かな心、健やかな体を育む教育を進めることとしている。子どもたちが、将来自分が好きなことで、好きな場所で活躍できることが非常に重要であると考えており、ものづくり体験や就業体験といったキャリア教育、国際理解教育の推進などに取り組んでいるところであり、IT関連教育の環境整備も含め、子どもたちがやりたい分野、場所で活躍できるように引き続き取り組んでまいりたいと考えている。</p>	<p>市民局 こども未来局 教育委員会</p>	<p>【市民局】【こども未来局】【教育委員会】 市長回答のとおり</p>

(別紙) 発言要旨

番号	発言者	発言内容	市長回答	関係部局	検討結果、今後の方針等
7	郡山地域 魅力ある人づくり町づくり実行委員会	<p>⑦ 総社市の英語特区のようなグローバル教育を郡山でも取り入れたいと活動を続けている。地域おこしにもなるこの取組みに市としても支援をお願いしたい。(以下、3点)</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・海外の日本人学校赴任経験者で、グローバル教育プロジェクトの趣旨に賛同いただける先生を、郡山地域の3小学校へ1名配置して欲しい。</li> <li>・グローバル教育の取組みを一緒に推進する西郷さんか洪沢栄一のような熱意のある若者を1名任命して欲しい。</li> <li>・留学生による地域の情報発信など活動に予算をつけてほしい。</li> </ul>	<p>⑦ これからの子どもたちにとって国際的な視野を広げること、できるだけ小さいうちに外国の方と触れ合うことは非常に重要であると思う。外国の人と話してみて、うまく話せないという悔しい思いから英語に取り組み、伸びていくことにつながると思うので、子どもたちに接点をつくることは重要である。</p> <p>小学校の新入生が少ないことは認識しており、この状況を解決するには、地域外からも来たくような魅力的な取組をやらなければならないと思っている。その中で、山村留学制度のようなものを行うためには、里親が必要となるが、地域の中で受けていただける方を開拓していただいたり、特色ある教育を継続的に行えるように、今行っている留学生とのつながりや青年海外協力隊のOB、OGの方々と連携しながら継続的に繋がれる環境を作っていただければ実現に近づいていけると思う。</p> <p>ご提案いただいた在外学校の赴任経験者の配置や熱意ある若者の配置については担当課に伝えたい。</p> <p>情報発信の予算については、NPOの活動に対する補助制度があり、担当課からご紹介させていただくので、活用をご検討いただきたい。</p>	<p>総務局 市民局 教育委員会</p>	<p>【総務局】 子どもたちの国際的な視野を広げる機会については、国際交流センターで異文化体験講座等を行っているほか、現在、新型コロナウイルス感染症の影響で実施できていないが、青少年の翼事業やアジア青少年芸術祭の開催等を通じて、引き続きその充実を図ってまいりたい。</p> <p>【市民局】 市長回答のとおり</p> <p>【教育委員会】 本市では、小学校英会話活動協力員(AEA)の活用や国際交流員(CIR)を小中学校に派遣するなどし、国際理解教育を推進しているところであるが、ご意見のあった総社市のような取組みは行っていないところであり、そのための教職員等の配置は考えていない。</p> <p>なお、教職員の人事については、県教育委員会が定める人事異動の標準に則り、特色ある学校づくりなど学校運営上の必要性を考慮した配置を進めており、在外教育施設等経験者の配置についても各学校で必要と判断されたものについて検討していくこととなる。</p> <p>また、各学校の特色ある教育活動を進めるため、「個性あふれる学校づくり推進事業」において必要経費を計上し、各学校の活動が充実するよう努めている。</p>
8	花尾地域コミュニティ協議会	<p>⑧ 私たちの地域にある自治会では、防犯灯をLEDに交換すると十数年は大丈夫とのことで交換したが、山や竹藪に囲まれ湿気の多い場所など環境条件が良くないところでは、センサーの反応が鈍くなることが多い。</p> <p>十数年使用できると安心していましたが、このような状況で自治会では修理代の負担が多く苦慮している。この修繕費用を市で助成してもらえないか。</p>	<p>⑧ 防犯灯については、各町内会等で維持管理をしていただいているが、本市では、電気料金のほか、防犯灯の新設や取替に係る経費に対し補助を行っている。</p> <p>修繕費用は補助対象としていないが、不具合等により防犯灯を取り替えることになった場合は、補助の対象となるので、担当課に相談していただきたい。</p>	<p>危機管理局</p>	<p>【危機管理局】 市長回答のとおり</p>

(別紙) 発言要旨

番号	発言者	発言内容	市長回答	関係部局	検討結果、今後の方針等
9	郡山校区コミュニティ協議会	⑨ サッカー等スタジアムについては、市の中心部に整備する方向に進んでいると思うが、市長の考えはどうか。また、そのように考える理由は。	⑨ サッカー等スタジアムについては、中心市街地に整備するとの方針でこれまで検討してきたところである。サッカー等スタジアムは建設費が100億円程度、年間の維持費が数億円となり、これらの経費を稼いでいくため、中心市街地との回遊性があり、相手チームのサポーターや観光客に来てもらいお金を落としてもらう施設を目指している。 一方で、J2、J1に上がっていくと、県外から千人単位で相手チームのサポーターが来るので、そういった方々に、各地で体験型の観光をやってもらう取組みを皆様と行っていきたい。	観光交流局	【観光交流局】 市長回答のとおり 各農村地域へのアクセスの良さ等の利点を生かし、体験型観光を推進してまいりたい。
		⑨ 他市では駐車場確保のため、市街地から離れたところにスタジアムが建設されているが、駐車場の問題についてはどう考えるか。	⑨ スタジアムのアクセスについて、地方都市では駐車場の問題は大変重要である。一方で、例えば京都では駅前にスタジアムが整備されており、一定数の人がJRで来ることができると想定されている。 また、Jリーグではスタジアム基準を設けており、一言で言うと、維持費を稼げるように街中に作ることでとされている。かつて2002年のワールドカップの際、各自治体が建設した4万、5万人を収容するスタジアムが、郊外に作ったためにその後利用されなくなり、維持経費を税金で補填する事態となったことを踏まえたものだと思うが、ご指摘の駐車場の問題や交通渋滞の問題などを総合的に勘案しながら、市民の皆様にとって一番経済効果を生むスタジアムを検討していきたいと考えている。	観光交流局	【観光交流局】 市長回答のとおり 駐車場の整備は地域に渋滞を引き起こす原因ともなりかねないことから、利便性・快適性の向上による公共交通機関の利用促進や、駐車場の分散化等の対策を検討してまいりたいと考えている。
		⑩ 旧郡山町時代に町の開発公社が造成し、積水樹脂に売却された土地が活用されないままである。これまで有効活用されるよう市や県にお願いしてきたが、動きがない。地域活性化のため活用していただくよう要望する。	⑩ 土地の活用は、所有者である積水樹脂の意向になってくるものであり、他の企業から問い合わせがあった場合は、積水樹脂の窓口をご案内している。 現在は、地元の少年野球チームが使用させてもらっているということで、引き続き地元での活用をお願いしたいと思っており、良好な関係を築いていきたいと考えている。	産業局	市長回答のとおり

(別紙) 発言要旨

番号	発言者	発言内容	市長回答	関係部局	検討結果、今後の方針等
10	かごしま市商工会郡山支部	⑪ 市長のマニフェストにおいて、新型コロナウイルス対策は真っ先に取り組むべき最重要課題として掲げられている。市民としても事業者としても早急なコロナ対策を求めるのは言うまでもないが、取組みが見えづらいと感じている。例えば、広島市が全市民にPCR検査を実施するとしたように、先手を打つ大胆な取組みはできないものか。	⑪ 本市では保健所を中心にきめ細かな感染対策を行っている。PCR検査で申し上げると、濃厚接触者だけを追って検査をしていくと時差があり、その間に感染が広がる可能性があるが、本市では濃厚接触者だけでなく、広く接触者をとらえて一人陽性の方が出たら数十人に検査をする体制をとっている。このように陽性となった方が接触した可能性のある人を広くとらえる追い方で感染の拡大を防ぐ取組みを続けていきたいと考えている。	健康福祉局	市長回答のとおり
		⑫ ASOBBAはらっぱの芸術学校が拠点としている旧常盤小学校は、市の方針で解体となったようだ。解体する費用があったら、耐震など維持管理に充てて引き続き使えるようにしてほしい。	⑫ この件に関しては、当時の検討状況を確認したい。	産業局	【産業局】 旧常盤小学校校舎は、昭和32年3月に建てられた木造建築物で、廃校となった同施設を平成11年4月から普通財産として鹿児島県子ども劇場協議会に無償貸し付けを行っている。 同施設は木造で築60年を超え、既に耐用年数を経過し、建物の老朽化が進行していることから、平成31年3月に策定された公共施設配置適正化計画において、令和7年度末までに廃止を検討する対象施設となったが、鹿児島県子ども劇場協議会は同施設を継続して使用したいとの意向であることから、施設の在り方について引き続き協議を行ってまいりたい。
		⑬ 過去の市長との懇談の際、ある自治会が所有している公民館を災害時の自主避難先とするためにエアコン設置を要望したが、任意団体の所有する公民館には設置できないとの回答であった。エアコンぐらいの予算はなんとかならないか。	⑬ (回答なし)	市民局 危機管理局	【危機管理局】 民間施設も含めた本市の指定緊急避難場所(兼指定避難所)の空調設備については、施設本来の用途を踏まえ、施設管理者にて必要に応じ整備されており、要望のあった自治会所有の公民館についても同様にご対応いただきたい。  【市民局】 自治会が所有している公民館のエアコン設置については、公民館の改築(改修)工事等の際に、建物の付帯設備として補助の対象となる場合があるので、郡山支所総務市民課へご相談いただきたい。
		⑭ 他市のサッカースタジアムなどは、活用しきれず赤字を生んでいるところもあるようだが、30年先の子供たちがいいスタジアムを作ってくれたと言ってくれるような大きなビジョンを持って整備してほしい。	⑭ 施設の耐用年数、何年かけて払っていくのかとの観点があり、私は最低でも50年だと思っている。	観光交流局	【観光交流局】 本市としては、維持費や運営費を自ら稼ぎ出すことができる持続可能で将来に負担の少ないスタジアムの実現を目指し、スタジアムの構想やコンセプトの検討を進めてまいりたい。

(別紙)発言要旨

番号	発言者	発言内容	市長回答	関係部局	検討結果、今後の方針等
10	かごしま市商 工会郡山支 部	⑮ 異常気象への対応は10年先の長期的な視点で進めてほしい。	⑮ 災害時の避難の際に必要な情報については、気候変動の影響も織り交ぜて情報提供してまいりたいと考えている。 一方ではこの気候変動を食い止める取り組みも必要であり、本市ではゼロカーボンシティを標榜しているため、CO2削減など気候変動を和らげるよう皆様と一緒に努力していきたい。	危機管理局 環境局	【危機管理局】 市長回答のとおり  【環境局】 (後段について)市長回答のとおり なお、本市環境施策の今後10年の基本的な方向性を示す第三次鹿児島市環境基本計画等を現在策定しているところである。